
沒有大製作、沒有流量明星、沒有緋聞「賣點」，一部講述二戰時在香港被俘的數千以英軍為主戰俘悲

慘遭遇的紀錄電影—《里斯本丸沉沒》，卻在這個秋天收穫了業界和觀眾的良好口碑。最新消息顯示，該

電影將代表內地競逐奧斯卡「最佳國際影片」。導演方勵28日晚進行網絡直播時表示，雖然自己此前對電

影「申奧」無太多了解，但希望更多人能夠看到這部影片，了解當年發生在中國的故事。

●香港文匯報記者 王玨、倪夢璟 北京、上海連線報道
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電影《里斯本丸沉沒》將代表中國內地與世界電影佳作
同台競技，角逐第97屆奧斯卡金像獎「最佳國際影

片」的消息傳出後，28日晚間，《里斯本丸沉沒》導演方
勵進行了一場網絡直播，與影迷互動交流。談及「申奧」
一事，方勵說，「感謝所有朋友們的支持，給我們莫大鼓
勵，可能觀眾們也會有更多的期待，也許未來我們還能獲
得更多的排片。」方勵稱，自己此前對於「申奧」其實並
沒有太多了解，但希望能夠讓更多人看到這部影片，了解
當年發生在中國的故事，因為「真實的力量是最強大
的。」方勵回憶稱，在拍攝過程中，每一位受訪者對於影
片的拍攝都表達了「感激」，「當他們看到，他們的家人
被『遺忘』了80多年，沒想到竟然是幾個中國人扛着機器
來關心他們的家人，他們是很感動的。」
《里斯本丸沉沒》受到了越來越多的關注，感動了無數

觀眾。在上映期間，該片也不負眾望，半個月便獲得貓眼
9.6分、淘票票9.6分、微博大V推薦度93%的不俗成績，
並以9.3分成為今年以來豆瓣評分最高的院線電影，票房
也一路攀升至超過3,000萬元人民幣，成為截至目前2024
年度評分最高的國產電影，也是近三年票房第二高的紀錄
電影。
方勵說：「是這部影片中的真人、真情、真事，當年打

動了老方，當我們把這些故事搬上銀幕後，又打動了你
們，大家是共情的、共鳴的。」未來，方勵表示還會持續
推動影片海外上映，並重啟數字紀念館的項目，讓更多人
通過互聯網，了解更多「里斯本丸」相關故事。

「里斯本丸」從香港開出
1941年聖誕夜日軍攻佔香港，逾萬名包括英國、加拿

大、澳大利亞及英屬印度等國的士兵被俘並被分別關押在
馬頭涌、深水埗、赤柱及北角的四個戰俘營內。翌年秋
季，日軍將戰俘分批送回日本當苦役。1942年9月25日，
日軍將1,816名囚禁於深水埗戰俘營、以英籍為主的戰俘
驅趕至武裝客貨輪「里斯本丸」，兩日後該船於深水埗碼
頭啟航。由於日軍違反《日內瓦公約》，未在船上懸掛任
何運送戰俘的旗幟或標誌，「里斯本丸」行駛三天後在中
國舟山東極島海域被美軍潛艇伏擊。日軍為防止戰俘逃
跑，企圖把所有戰俘埋葬在這片海域，就在這危急關頭，
卻有200多名舟山漁民冒着槍林彈雨，一次次划船衝上去
將落入水中的戰俘救起……
「我覺得這部電影會讓香港的觀眾產生很大的共鳴，因

為這裏面的很多歷史事件和資料來源都與香港有關。」方
勵曾這樣說。《里斯本丸沉沒》得以成片，香港是給與方

勵最大幫助的地方。從最初在香
港約見《里斯本丸的沉沒：英國被
遺忘的戰時悲劇》一書的作者托尼．
班納姆，方勵多次來港拜訪相關歷史學
家，尋找「里斯本丸」有關史料並聆聽專
家見解。在聖士提反書院小教堂，有碑石紀念
「里斯本丸」事件的遇難者；在探訪赤柱公墓時，方勵親
眼看到了「里斯本丸」號沉沒事件中的戰俘名單，在香港
海防博物館，方勵則看到了很多舊時的影像資料，其中部
分片段材料被用在了正片中。
在採訪拍攝的數年間，方勵不僅邀請托尼．班納姆擔任

了影片的顧問，還找到了退役的英軍少校費恩祺擔任了軍
事顧問。方勵介紹，費恩祺的長官正是「里斯本丸」事件
的親歷者之一，因此他不僅對這些歷史事件有所了解，也
更易與可能的親歷者或家屬聯絡。而有了這些顧問的參
與，也為後來找到更多的親歷者與後代打下堅實基礎。

「你的父親就在這裏的海底。」秋日午後，北

京華星影院放映的《里斯本丸沉沒》漸近尾聲，屏

幕上14名遇難英軍戰俘後代回到東極島悼念親人，看着導演方勵

指出聲吶掃測出的沉船海底圖像，想到父輩隨船喪生海底時才二

十多歲，如今自己已白髮蒼蒼，片中人泣不成聲，觀眾席上也響

起高低起伏的抽泣聲。時值工作日，觀影者並不多，但沒有任何

人提前離場，電影片尾打出了所有犧牲者、倖存者和參與救援的

舟山漁民的名單，所有觀眾安靜地看着，久久不肯離去。

記者在觀影時感受到，戰爭歷史現場的氛圍營造非常逼真，

所有動畫場面的擬聲製作極為專業，從機械聲（炮彈、槍擊、

撞擊）到自然聲（海浪、狂風），再到船艙裏的人聲（怒喊、

哀鳴、對話和瀕死時刻的歌唱），數十條音軌創作還原了歷史

的場景，以最大限度喚醒人們對那段被遺忘歷史的記憶，令觀

影人感同身受。

北京觀眾：為盟軍士兵逝去而心痛
一位女觀眾在北京華星影城觀影後說，電影中非常罕見地展

示了歷史中的一段記述，倖存者回憶他們在海上漂浮時看到那

些失蹤者最後身影的時刻，這幕儀式化的場景非常震撼，一個

個聲音交錯，一幕幕場景迭現，一張張年輕的臉龐在波濤中隱

去，「這是生者對死者的紀念，是家人對他們所愛的最後告

別，是人類對同胞鄭重的悲憫」。

有觀眾這樣寫道：照片中那些年輕英俊的面孔（英軍士

兵），一個個鮮活地從歷史深處走來，但他們和家族命運卻都

如此慘烈地戛然停擺，其巨大的歷史悲愴感是能夠擊中任何膚

色和種族的人類的。她印象最深的是佩尼兄弟的故事，老大在

被押上「里斯本丸」時才22歲，他給自己5歲的弟弟寫信託付

他照顧母親，考慮到弟弟年幼，還特意用大寫的最簡單英文，

一筆一畫地寫道：「永遠深愛、照顧我們的母親。」這張遺言

似的字條，在弟弟的錢包裏放了40多年。

英國博主：為衝向危險的中國人而感動
不少外籍網友也在觀看電影後感觸頗深，例如英國博主「岱

川博士」在互聯網平台發表了觀後感，他直言這是一部很棒的

電影，「當我看到一個中國導演拍攝了一部關於英國戰俘的紀

錄片時，我深受感動，尤其看到中國漁民拯救我的先輩。」他

說：「這部電影中最引人注目的可能是中國漁民，他們看到了

爆炸，聽到了槍聲，他們知道日本人在那裏，然而他們仍然衝

向了現場，他們看到有人處於危險之中，為了救人，他們衝向

危險，他們還給這些戰俘提供了自己的食物和住所，這是難以

置信的勇敢行為，表明我們的核心是『善』的天性。」而看完

電影後，「岱川博士」感受頗深：「我的感受是只要我們做出

正確的選擇，人類其實充滿了行善的

內在力量和願望。」

多位影評人
接受香港文匯
報採訪時表示，
這部直面歷史事件

的國產紀錄片，不煽
情、不宣教，劇本簡
潔但真實生動，客觀
展示出人性的黑暗與

光輝，揭示了戰爭給普通人帶來的創傷，因而能
引發人類共有的情感體驗，帶給人啟迪與感動。
上海大學上海電影學院副院長程波表示，在紀錄
片中，看似零碎的被轉述的動人「小事」，和沉船
事件這件充滿戲劇性的「大事」有機交織在一起。
比如，在沉船過程中戰俘從懵懂不知情到覺醒自救
及互救，那些諸如三個船艙之間的「摩斯電碼」傳
遞信息、衝破封死船艙的木板帆布的「越獄」、第
一批衝出去的人被射殺而死……這些情節都極具動
作性和戲劇性，以怎樣的方式和節奏呈現它們，是
紀錄電影的一個挑戰。令人欣喜的是，《里斯本丸
沉沒》在電影高新技術的加持下，讓這件「大事」
的諸多細節，在寫實與表意的融合中很好地「藝術
再現」了出來。這讓作品不僅「情感在線」，而且
「視聽在場」。

鏡頭克制冷靜得像史詩
「影片首先打動我的是導演對塵封歷史真相傾

力追尋的情懷。」中國電影評論學會秘書長、資
深影評人胡建禮對香港文匯報說。
讓胡建禮印象深刻的是，影片中對「里斯本
丸」沉沒場景的再現，運用了震撼人心的特效與
細膩入微的細節刻畫，觀眾得以跨越時空，身臨
其境般親歷那場驚心動魄的海難，感受個體在歷
史洪流中的渺小與堅韌，「這是導演的匠心和精
益求精精神的體現」。
東極島漁民們冒着日軍槍林彈雨拯救戰俘的勇

敢壯舉，是電影之華章，但片中只當作事件其中
一個情節展現，沒有過分煽情。在胡建禮的印象
中，中國漁民冒死拯救戰俘的細節，在電影的後
半段才展開，而當事者漁民對當年救人義舉的講
述也非常樸實，有的甚至很羞澀，他們在事後，
沒人要求報恩，沒人呼告補償，甚至在電影中，
有的漁民的子女後人都少有能講述歷史細節，因
為救援漁民把這個事情當成本能和平常，沒覺得
是值得記住的記憶要向後人炫耀、回味，反倒覺
得該忘就忘。
作為一部反戰影片，《里斯本丸沉沒》也沒有

簡單直白地痛斥日軍的暴行與冷酷，而是讓事實
說話，用大量對戰俘遺孤和相關各方的採訪，包
括對日本人的採訪，形成一塊完整的歷史拼圖，
揭示戰爭給普通人帶來的創傷。胡建禮說，令他
印象最深的是片中展示的日本人視角。導演採訪
日本船長本人及後代、日本歷史學者，問他們如
何看待前人所作所為，「里斯本丸」號的船長子
女面對當年在「里斯本丸」號射殺英軍戰俘的事
實並沒有表現出強烈的愧疚，只有滿臉的「尷
尬」，「尷尬」地表示在日本大家都必須服從集
體的命令，是沒有辦法依據自己的人性做決定
的，「導演沒有道德評判，受訪者態度本身就體
現了戰爭和軍國主義傾向對人性的戕害。」此
外，片中親歷者的後代們，多次提到PTSD（創
傷後應激障礙）對他們的家人造成了永久的傷
害，戰爭對人的摧殘展現得淋漓盡致。

將冰冷數字具象為鮮活的生命
軍事評論員白孟宸對香港文匯報指出，《里斯

本丸沉沒》最大的亮點是「真」——真實、真相
和真情。影片甫一開始，就打出「故事完全基於
事實」幾個字，顯示尊重事實並客觀還原歷史是
本片的基調。故事都由倖存者和親歷者後代親口

描述，直接用
一種類似於白
描的方式來記
錄，就像你坐在他
對面傾聽一樣，這種
鏡頭語言比旁人轉述
更能打動人，這就是
真實的力量。此外，圍繞它發生的各個事件也有
相關檔案予以佐證，有名有姓、穿越了歷史，把
真實的人、真實的情感帶到大家面前，讓人感受
到創作團隊對真的不懈追求，觀眾得以在影院的
短短兩個小時裏，暫時遠離資訊大爆發的喧囂與
浮躁，被作品帶入一段原本可能陌生的歷史，並
最終收穫對心靈和精神的激盪和淨化。
他說，更難得的是，電影是以一種充滿人文關
懷的視角，引導觀眾去關注那些在宏大歷史敘事
中容易被忽視的個體生命。貨船滿載1,816名英
軍戰俘，1,816本是一個冰冷的數字，但電影把
它具化為三百八十多個家庭，讓人深刻感受到了
這個數字的意義，每個家庭的背後，都是一段滿
載愛、悲傷與思念的故事，交織人類亘古不變的
情感——親情、友情、愛情，尤其在戰爭主題下
的隱忍、犧牲、毀滅。
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影評人：以悲憫人文視角 審視宏大歷史敘事個體生命

歷史的嗚咽是人性的悲鳴

●中國電影評論學會秘書
長、資深影評人胡建禮

●軍事評論員白孟宸
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●紀錄電影《里斯
本丸沉沒》海報

●●眾多盟軍戰俘後人在舟山與當地漁民以及電影攝製組一起為眾多盟軍戰俘後人在舟山與當地漁民以及電影攝製組一起為「「里斯本丸里斯本丸」」事件遇難者默哀事件遇難者默哀。。 資料圖片資料圖片

●2005年8月18日，英國老兵查爾斯·佐敦在「里斯
本丸」沉沒地向殉難者獻花。 資料圖片

▲導演方勵（右）採訪「里斯
本丸」事件倖存者班尼菲爾
德。 資料圖片
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